



Réseau juridique canadien VIH/sida

Numéro 11

27 août 2003

Sommaire

NOUVELLES BRÈVES

- ▶ [Question nouvelle, naissante et pressante en 2003-2004 : VIH/sida et travail sexuel](#)
- ▶ [La divulgation de la séropositivité après l'affaire *Cuerrier* : enjeux pour les personnes vivant avec le VIH/sida et les organismes communautaires](#)
- ▶ [Atelier sur le stigmatisme et la discrimination \(25-26 octobre\)](#)
- ▶ [Le Réseau participe à des consultations de l'OMS/ONUSIDA sur les essais vaccinaux](#)
- ▶ [Accroissement de la capacité en Zambie et au Kenya](#)
- ▶ [Ralf Jürgens participe à une rencontre du Global Reference Group on HIV/AIDS and Human Rights à Genève](#)
- ▶ [Rencontre d'intervenants et militants au dossier vaccins, à Montréal, en novembre](#)

À L'INTERNE

- ▶ [Invitation à participer à un projet de mobilisation communautaire contre le stigmatisme et la discrimination](#)
- ▶ [Thomas Kerr se joint à l'équipe de recherche du Réseau](#)
- ▶ [Nouveaux employés au Réseau dès septembre](#)
- ▶ [Au revoir à nos stagiaires d'été 2003](#)

À VENIR

- ▶ [A.g.a. et Prix de l'Action contre le VIH/sida et pour les droits humains \(12-14 septembre\)](#)
- ▶ [4^e Symposium national de perfectionnement des compétences \(20-23 novembre, Calgary\)](#)

COMMENTAIRES ET RÉACTIONS

NOUVELLES RESSOURCES

NOUVELLES BRÈVES

Question nouvelle, naissante et pressante en 2003-2004 : VIH/sida et travail sexuel

Les membres du Réseau juridique canadien VIH/sida ont choisi « Le travail sexuel, la criminalisation et la vulnérabilité au VIH/sida » comme thème pressant pour la recherche et la défense et promotion des droits et intérêts en 2003-2004. Par conséquent, le Réseau amorcera un projet pour examiner comment la criminalisation des activités liées au travail sexuel affecte la vulnérabilité au VIH/sida; et pour recommander des réformes qui respectent, protègent et réalisent les droits humains des personnes vivant avec le VIH/sida (PVVIH/sida) ou vulnérables à l'épidémie, au Canada.

La question du travail sexuel et du VIH/sida est pressante en raison, notamment, d'une motion déposée par Mme Libby Davies, députée de Vancouver Est, qui a conduit à la création d'un sous-comité du Comité permanent de la justice et des droits de la personne et qui examinera, à la fin de 2003, les lois pénales canadiennes en matière de travail sexuel. Le Réseau prévoit présenter une ébauche de rapport devant ce sous-comité; puis, après une recherche et une consultation exhaustives, il publiera un rapport final en 2004.

Un membre du Réseau commente le thème choisi : « La problématique du travail sexuel et du VIH/sida n'est pas adéquatement documentée. À cause d'expériences antérieures négatives dans le système judiciaire et les soins de santé, les individus concernés sont rarement entendus. L'enjeu doit être abordé avant que la situation n'empire. »

Ce projet est financé par Santé Canada dans le cadre de la Stratégie canadienne sur le VIH/sida. Un compte-rendu des résultats de la consultation est accessible sur notre site Internet - [cliquer ici](#).

► [Haut de la page](#)

La divulgation de la séropositivité après l'affaire *Cuerrier* : enjeux pour les personnes vivant avec le VIH/sida et les organismes communautaires

En 2003-2004, le Réseau collabore avec la Société canadienne du sida (SCS) et l'AIDS Coalition of Nova Scotia au développement de ressources pour réagir aux questions juridiques liées à la divulgation de la séropositivité au VIH, au Canada. Ce projet répond à un besoin identifié lors de la Tribune des PVVIH/sida de la SCS (par le biais d'un processus de résolutions) ainsi qu'à une recommandation d'un rapport du Réseau intitulé *Après l'arrêt Cuerrier : le droit criminel canadien et la non-divulgation de la séropositivité*

À L'INTERNE

Invitation à participer à un projet de mobilisation communautaire contre le stigmatisme et la discrimination

Le stigmatisme et la discrimination liés au VIH/sida dans votre communauté vous préoccupent-ils? Aimerez-vous vous joindre à des intervenants communautaires de partout au Canada, pour échanger des modèles de réaction au stigmatisme et passer à l'action au palier local?

Dans le cadre de son travail sur la stigmatisation et la discrimination, le Réseau a amorcé un projet annuel (2003-2004) pour aider les organismes communautaires à accroître leur capacité de réagir à ces phénomènes. Sous la direction d'un comité consultatif composé de représentants de diverses communautés du pays, les participants à ce projet identifieront des priorités pour l'action au palier local, afin de prévenir, réduire ou réparer le stigmatisme et la discrimination vécus par des populations spécifiques, dans le contexte de l'épidémie de VIH, puis ils élaboreront des stratégies pour répondre à ces priorités lors d'un atelier qui se tiendra à Montréal en janvier 2004.

Puisque le stigmatisme et la discrimination sont vécus différemment par chaque communauté, les stratégies élaborées par les organismes communautaires seront variées et respecteront le droit des PVVIH/sida à la vie privée et au contrôle de la divulgation de leur séropositivité dans leur communauté.

Pour plus d'information sur la participation à ce projet, communiquer avec Elana Wright à ewright@aidslaw.ca ou au 514-397-6828 (poste 259). Pour plus d'information sur le projet du Réseau sur la stigmatisation et la discrimination, [cliquer ici](#).

► [Haut de la page](#)

Thomas Kerr se joint à l'équipe de recherche du Réseau

En août 2003, **Thomas Kerr** s'est joint à l'équipe des politiques et de la recherche du Réseau, à titre d'analyste principal des politiques. Thomas détient plus de dix années d'expérience dans le domaine du VIH/sida, en tant que chercheur en santé communautaire et fournisseur de services. Il a récemment complété un doctorat en psychologie de l'éducation à l'Université de Victoria.

Thomas a été coordonnateur de la recherche au B.C. Centre for Excellence in HIV/AIDS et coordonnateur de la pratique

(R. Elliott, 1999).

L'entente entre le Réseau et ses partenaires prévoit que nous adaptions au palier national des ressources préparées par le Comité consultatif ontarien de lutte contre le VIH et le sida (OACHA) et que nous présentions quatre ateliers lors de divers événements à travers le Canada. En juin, Glenn Betteridge a présenté un atelier à Halifax, à l'occasion de l'événement « **ceilidh** » annuel de perfectionnement des compétences de l'AIDS Coalition of Nova Scotia. Les participants y ont acquis de précieuses connaissances, en plus de fournir des commentaires sur le genre de ressources dont ont besoin les PVVIH/sida et les organismes communautaires de lutte contre le VIH/sida en matière de confidentialité des renseignements médicaux, de counselling et de divulgation de la séropositivité. Nous collaborons également avec un comité consultatif national à l'élaboration des ressources.

Notre prochain atelier aura lieu à l'assemblée annuelle du Réseau, où Glenn Betteridge et Anna Alexandrova (conseillers aux programmes de la SCS) animeront une séance le dimanche 14 septembre au matin. Glenn et Anna présenteront aussi un atelier satellite à l'occasion du 4^e Symposium national de perfectionnement des compétences dans le domaine du VIH/sida, à Calgary, en novembre. Les ressources imprimées devraient être prêtes d'ici la fin de 2003.

Pour plus d'information sur ce projet, écrire à Glenn Betteridge à gbetteridge@aidslaw.ca. Pour plus d'information sur les questions liées à la divulgation de la séropositivité, à la confidentialité des renseignements médicaux et au droit criminel, [cliquer ici](#).

► [Haut de la page](#)

Atelier sur le stigmatisme et la discrimination (25-26 octobre)

En octobre, des représentants d'organismes canadiens voués à la promotion de la lutte contre le stigmatisme et la discrimination liés au VIH/sida se réuniront à Montréal dans le cadre d'un projet triennal (2002-2005) pour élaborer et mettre en œuvre un plan d'action contre ces phénomènes. Pour plus d'information sur le projet, [cliquer ici](#).

► [Haut de la page](#)

Le Réseau participe à des consultations de l'OMS/ONUSIDA sur les essais vaccinaux

À l'occasion d'une consultation de l'Organisation mondiale de la santé (OMS) et du Programme commun des Nations Unies sur le VIH/sida (ONUSIDA), intitulée « Modalities for access and standard of treatment for participants with

professionnelle et de la recherche au Dr. Peter Centre (Vancouver). Il a développé du matériel de formation sur le VIH/sida et l'éthique pour la Société canadienne du sida et le Vancouver HIV/AIDS Care Coordinating Committee. Il est lauréat du prix du nouveau chercheur de l'Association canadienne de recherche sur le VIH.

Thomas a été actif dans la promotion de services de réduction des méfaits pour les utilisateurs de drogue par injection dans le quartier Downtown East Side de Vancouver, par le biais de ses initiatives de recherche communautaire avec le Vancouver Area Network of Drug Users (VANDU). Il a aussi visité et étudié 18 lieux sécuritaires pour l'injection à travers l'Europe. Ses recherches et pressions ont contribué à la création d'un tel lieu autorisé par Santé Canada à Vancouver.

Au Réseau, Thomas sera notamment responsable d'un nouveau projet pluriannuel de prévention du VIH dans les prisons de 14 pays de l'Europe de l'Est et de l'ex-Union soviétique, financé par l'ACDI par le biais de l'International Harm Reduction Development (IHRD). Thomas s'est dit « fier de travailler avec le Réseau pour réagir à l'épidémie explosive de VIH dans les prisons de l'Europe de l'Est, qui soulève un besoin criant ».

► [Haut de la page](#)

Nouveaux employés au Réseau dès septembre

Dès la première semaine de septembre, le Réseau accueillera trois nouveaux employés : René Lessard remplacera Glen Bugg comme directeur des finances; Mélanie Paul-Hus deviendra adjointe aux communications, et Jennifer Nicholls, adjointe aux programmes. Nous leur souhaitons la bienvenue parmi nous. Plus de détails sur leur rôle au sein de l'organisme seront fournis dans les prochaines *Nouvelles du Réseau*. Merci à Glen Bugg pour ses cinq années de travail dévoué pour le Réseau.

► [Haut de la page](#)

Au revoir à nos stagiaires d'été 2003

Dans le numéro précédent des *Nouvelles du Réseau*, on annonçait l'arrivée de 5 stagiaires. Après un été enrichissant pour eux comme pour le Réseau, le temps est venu de remercier et de saluer :

Collin Smith, qui a affirmé que son expérience avait été « plaisante, en plus d'être une excellente occasion de connaître les divers projets du Réseau ». Collin a travaillé à divers projets, notamment au plan d'un cours sur le VIH/sida, pour inciter les facultés de droit canadiennes à offrir des cours en la matière, et à des modules pour d'autres cours qui consacrent un volet au VIH/sida;

intercurrent HIV infection during vaccine, microbicide and other prevention research trials » [« Modalités concernant l'accès et la norme de traitement des participants ayant une infection à VIH intercurrente pendant un essai clinique de vaccin, de microbicide ou d'un autre moyen de prévention »] et tenue à Genève les 17 et 18 juillet, David Patterson a présenté un document sur les « implications juridiques et de droits humains » de cette problématique. Une version révisée de son document sera déposée sur [cette page](#), en septembre.

► [Haut de la page](#)

Accroissement de la capacité en Zambie et au Kenya

Dans le numéro précédent des *Nouvelles du Réseau*, on rapportait que des membres du Réseau avaient réalisé des missions d'accroissement de la capacité en Zambie et au Kenya. Dans le cadre de ce même projet, Andrew Johnson est parti en mission *pro bono* en Zambie et au Kenya, le 23 août 2003. Il fournira une assistance technique en matière de développement organisationnel à deux organismes partenaires, le Kenyan Network on Ethics, Law and HIV et le Zambian AIDS Law Research and Advocacy Network.

► [Haut de la page](#)

Ralf Jürgens participe à une rencontre du Global Reference Group on HIV/AIDS and Human Rights à Genève

En janvier 2003, Ralf Jürgens a été nommé membre du Global Reference Group on HIV/AIDS and Human Rights [Groupe consultatif mondial sur le VIH/sida et les droits humains], présidé par la D^{re} Sofia Gruskin de la Harvard School of Public Health. Les autres membres sont notamment le juge Kirby de la Haute Cour de l'Australie, collaborateur fréquent à la *Revue canadienne VIH/sida et droit*, et Mark Heywood de l'AIDS Law Project (Afrique du Sud). Ce groupe a été créé pour conseiller le système onusien sur la façon d'assurer que les droits humains soient protégés et respectés, dans le contexte de l'épidémie du VIH.

Ralf a participé à la deuxième rencontre du groupe consultatif, du 25 au 27 août. À cette occasion, le Réseau avait préparé un document de fond sur les efforts fondés sur les droits en matière d'accès aux soins et traitements. Ralf a présidé une séance sur les indicateurs de progrès dans l'adoption d'une approche du VIH/sida fondée sur les droits.

► [Haut de la page](#)

Rencontre d'intervenants et militants au dossier vaccins, à Montréal, en novembre

Derek McKee qui, après avoir contribué à la rédaction et à la révision du rapport annuel du Réseau, a eu l'occasion de travailler sur la question pressante de cette année (VIH/sida et travail sexuel). Derek s'est plu à documenter le sujet : « Même si je connaissais peu la problématique, j'ai compris à quel point le travail sexuel est un enjeu complexe, dans la perspective du droit et du VIH. »

Emmanuelle Marceau, qui a fait de la recherche sur les questions de droit criminel liées à la divulgation de la séropositivité au VIH à l'issue de l'affaire Cuerrier, a apporté beaucoup d'énergie et d'enthousiasme à l'équipe;

Eva Gazurek, qui a examiné les lois canadiennes anti-discriminatoires dans le cadre du travail du Réseau sur la promotion d'une approche du VIH/sida fondée sur les droits, a déclaré que son expérience au Réseau avait été « très enrichissante. J'ai appris énormément, et l'atmosphère de travail était géniale »; et

Dan Dan, qui a effectué une vaste recherche pour le projet du Réseau sur les vaccins.

Pour plus d'information sur nos stagiaires d'été 2003, [cliquer ici](#).

► [Haut de la page](#)

À VENIR

A.g.a. et Prix de l'Action contre le VIH/sida et pour les droits humains (12-14 septembre)

Le Réseau prépare son assemblée générale annuelle et ses ateliers de perfectionnement des compétences qui se tiendront au Holiday Inn Montréal-Midtown, du 12 au 14 septembre 2003. Vingt-cinq bourses ont été octroyées pour aider des membres de partout au Canada à y participer, et plus de 100 membres ont confirmé leur inscription.

L'atelier du vendredi 12 septembre sur les « Stratégies de lutte contre le stigmate et la discrimination liés au VIH/sida » est maintenant complet. Nous avons prévu de 40 à 50 places, mais 90 participants s'y sont inscrits – il nous est donc impossible d'en accepter d'autres.

Le vendredi soir, de 18h30 à 21h00, nous convions nos membres et le grand public à une plénière d'ouverture sur « Le VIH/sida et les droits de la personne », animée par Stephen Lewis (envoyé spécial de l'ONU pour le VIH/sida en Afrique), ainsi qu'à la remise des Prix de l'Action contre le VIH/sida et pour les droits humains.

À la lumière des rencontres satellites tenues lors des Conférences internationales sur le sida de 2000 et de 2002, une **consultation internationale d'experts** co-organisée par le Réseau, l'AIDS Law Project (Afrique du Sud) et le Conseil international des ONG de lutte contre le sida (ICASO) se tiendra à Montréal, les 18 et 19 novembre 2003, pour établir et renforcer les partenariats entre intervenants et militants aux dossiers traitements, microbicides et vaccins.

Un document de fond sur les façons de faire progresser un ordre du jour commun sera préparé à l'avance, puis commenté par les participants à la consultation. Des recommandations de prochaines étapes seront ensuite formulées. Un **rapport détaillé** sera publié en français, en anglais, en espagnol et en russe. En 2004, le Réseau donnera suite à cette collaboration par l'organisation d'une série de conférences Internet ou téléphoniques. La rencontre sera co-parrainée par l'ONUSIDA et l'Initiative OMS-ONUSIDA pour un vaccin anti-VIH/sida; et l'ACDI a donné son accord de principe à apporter son soutien. Le document de fond sera financé par l'Initiative internationale pour un vaccin contre le sida (IAVI), qui co-parrainera aussi la rencontre.

► [Haut de la page](#)

NOUVELLES RESOURCES

Des politiques publiques saines : évaluer l'impact que les lois et politiques ont sur les droits de la personne, la prévention et les soins pour le VIH – Rapport sommaire

Téléchargeable en fichier PDF - [cliquer ici](#).

Ce sommaire d'un rapport détaillé (préparé par Maria Nengeh Mensah) présente un aperçu du projet ainsi qu'un résumé et une synthèse de la littérature abordant l'impact des lois et politiques sur la santé, dans le contexte du VIH/sida. Cette publication a été financée par Santé Canada dans le cadre de la Stratégie canadienne sur le VIH/sida, par le biais du Programme national de recherche et de développement en matière de santé.

Le **Rapport annuel 2002-2003** du Réseau est maintenant accessible sur Internet - [cliquer ici](#). On y présente un aperçu des réalisations de l'organisme durant l'année 2002-2003.

► [Haut de la page](#)

Les récipiendaires des Prix de 2003 ont été sélectionnés en juillet par un comité canadien et international. Les deux comités en sont venus à une décision unanime, après l'examen de nombreuses candidatures d'individus exceptionnels œuvrant dans le domaine du VIH/sida et des droits humains.

Janet Rowe, de Voices of Positive Women, co-animera avec Tasha Yovevitch un atelier intitulé « Les femmes et le VIH/sida au Canada : questions juridiques et de politiques ».

Pour plus d'information et pour s'inscrire, [cliquer ici](#).

► [Haut de la page](#)

4^e Symposium national de perfectionnement des compétences (20-23 novembre, Calgary)

Le Réseau prépare activement deux rencontres satellites et six ateliers en vue du **4^e Symposium national de perfectionnement des compétences dans le domaine du VIH/sida**, qui se tiendra du 20 au 23 novembre 2003 à Calgary, Alberta. Ne manquez pas ces séances sur les plus récents projets de recherche du Réseau!

Le Réseau présentera les rencontres satellites suivantes :

- Theodore de Bruyn et Ruth Carey (membre du conseil), « Stratégies de lutte contre le stigmate et la discrimination liés au VIH/sida »;
- Glenn Betteridge et Anna Alexandrova (SCS), « La divulgation de la séropositivité après l'affaire *Cuerrier* : enjeux pour les personnes vivant avec le VIH/sida et les organismes communautaires ».

Les ateliers suivants sont prévus :

- Jessica Leech (AIDS Calgary) et Theodore de Bruyn, « Approche du VIH/sida fondée sur les droits humains : leçons de l'expérience d'AIDS Calgary »;
- Richard Elliott, « De Doha à Cancun, et au delà – Où se dirige-t-on maintenant? »;
- Glenn Betteridge, « Invalidité et sécurité du revenu pour les personnes vivant avec le VIH/sida »;
- Tasha Yovetich (consultante du Réseau) et Janet Rowe (Voices of Positive Women – Ontario), « Femmes canadiennes et VIH : second regard sur des décisions juridiques, des politiques et pratiques »;

COMMENTAIRES ET RÉACTIONS

Bonjour à vous que j'ai découverts grâce à un écrivain à la radio, qui a parlé précisément de votre formidable action. Juste deux mots pour vous dire bravo pour tout votre travail!

F. M., France

Ces informations me seront très utiles. Merci pour votre aide en temps opportun.

Geetanjalee Khosla, Agence canadienne de développement international

Le document « Une approche au VIH/sida qui soit fondée sur les droits » est très utile et accessible; je l'ai relayé à mes collègues de l'AIDS Law Project. J'ai présenté un exposé sur « Le VIH/sida et les droits humains » dans le cadre d'un cours de bonne gouvernance à l'Université de Pretoria – et j'ai distribué ce document aux étudiants. Les publications du Réseau sont toujours pratiques.

Marlise Richter, AIDS Law Project, Afrique du Sud

Nous sommes heureux que le Réseau juridique canadien VIH/sida amorce ce projet [sur la stigmatisation et la discrimination], qui contribuera grandement à la dissémination des politiques de l'ONU sur les droits de la personne et le VIH/sida, au palier national.

Miriam Maluwa, conseillère en matière de droit et de droits humains, ONUSIDA

J'essaie de planifier un atelier pour des employés correctionnels en Colombie-Britannique. J'ai lu toute la documentation sur votre site Internet et j'ai participé à la conférence de Vancouver en octobre dernier. J'ai vu des employés changer leur attitude réticente quant aux programmes d'échange de seringues et aux lieux sécuritaires pour l'injection, après cette conférence.

Terry Howard, coordonnateur de l'intervention en prison, B. C. Persons with AIDS Society

- Ralf Jürgens et Rick Lines (consultant au dossier prisons), « Pour des programmes d'échange de seringues dans les prisons canadiennes – modèles internationaux et meilleures pratiques de défense et promotion des droits »;
- Glenn Betteridge et Ruth Carey, « VIH/sida, vie privée et divulgation de renseignements médicaux ».

Pour plus d'information sur l'édition 2003 du Symposium, surveiller les mises à jour à www.hivaids-skills.ca. Date limite de pré-inscription (qui donne droit à un tarif réduit) : 26 septembre 2003.

► [Haut de la page](#)

Rédactrice en chef : Elana Wright

Collaborateurs : Thomas Haig, Ralf Jürgens, Glenn Betteridge

Webmestre : Josée Dussault

Financé par Santé Canada, dans le cadre de la Stratégie canadienne sur le VIH/sida.

Les conclusions, interprétations et opinions exprimées dans cette publication relèvent uniquement de leurs auteurs et ne reflètent pas nécessairement les politiques ou positions officielles de Santé Canada ou du Réseau juridique canadien VIH/sida.



► [Haut de la page](#)

► [Retour à la page d'accueil](#)